

## Introducción

**El Consejo de la Juventud de Extremadura (CJEx)** es el organismo de representación de la juventud extremeña. Fue creado en el año 1985, siendo la herramienta de democracia participativa de las organizaciones de jóvenes durante más de treinta y cinco años, de forma ininterrumpida, hasta la actualidad.

Una de las funciones principales del CJEx es la de canalizar las demandas de las personas jóvenes y elaborar propuestas encaminadas a cubrir sus necesidades, así como impulsar y fomentar la participación de la juventud en los diferentes ámbitos de la vida pública de la Comunidad Autónoma, desde el respeto a la pluralidad y sobre la base de la democracia participativa y el consenso.

Entre los sus valores destacan:

- **El fortalecimiento del tejido asociativo y participativo juvenil de Extremadura**, haciendo más fácil la actividad de los colectivos de jóvenes a través de la asistencia humana y logística, mediante procesos de capacitación.
- **La promoción de la máxima participación juvenil posible**, individual y colectiva, en todos los ámbitos de la sociedad, defendiendo y promoviendo las condiciones necesarias para que puedan ejercer una ciudadanía activa y comprometida.

- Ser el **espacio de encuentro de todas las personas jóvenes de Extremadura**, sin discriminación alguna, respetando los Derechos Humanos, y por tanto abriendo las puertas a toda la juventud, asociada o no asociada.
- Servir como **canal de participación para la construcción de una sociedad mejor**, desde la región pero con una mirada global. Y por tanto, asumiendo que los intereses de la juventud extremeña no se circunscriben a nuestra tierra de origen o de desarrollo vital, sino que atienden con altura de miras a una ciudadanía sin fronteras.
- Aspirar a ser la **institución conocida y reconocida por toda la sociedad extremeña**, para actuar en la consecución de nuestros fines por, para y desde la juventud.
- Contribuir a la realización de una sociedad más justa, equitativa y libre; que reconozca a la **juventud como actor de ciudadanía presente** y no sólo de futuro, y con voz y fuerza de acción cualificada para acelerar las transformaciones necesarias en beneficio del bienestar general.
- **Canalizar las necesidades de la población joven extremeña, teniendo en cuenta las dificultades múltiples vivenciadas** por personas a las que, además de la juventud, les atraviesan otras identidades tales como su género, su orientación sexual, su situación económica, su religión o **su ruralidad**.

## **Campaña Soy de Pueblo, reivindicaciones de y para la juventud rural**

La campaña “Soy de Pueblo” es una iniciativa del Consejo de la Juventud de Extremadura que apuesta por derribar los estereotipos que encasillan y minusvaloran a la juventud rural y por reivindicar a los pueblos como espacios en los que es posible emprender, trabajar, iniciar un proyecto de vida y desarrollarse.

Y surge porque la vida en los pueblos presenta a las personas jóvenes con una u otra formación una serie de dificultades que hacen poco probable la posibilidad de asentarse y generar expectativas de vida ni en el corto ni en el medio plazo.

Desde el CJEx siempre se ha mantenido como un tema prioritario la participación de las personas jóvenes rurales, ya que no podemos obviar que de los 388 municipios que componen nuestra comunidad, 217 tienen menos de 1000 habitantes.

Uno de cada cuatro habitantes en nuestra comunidad autónoma es una persona mayor de 65 años y a la inversa, somos de las comunidades que más población joven pierde. Teniendo en cuenta que la tasa de paro juvenil en Extremadura subió dos puntos en 2020, hasta situarse en el 48,32% (más de ocho puntos por encima de la media nacional), no es inesperado el hecho de que cada año abandonen la región en torno a 4.500 jóvenes, sin contar aquellos que salen fuera a estudiar.

Y se van, en la mayoría de los casos, en contra de su voluntad. Muchas personas jóvenes quisieran quedarse en estos pueblos donde han crecido, se han desarrollado y donde tienen todas sus redes familiares y sociales de las que les gustaría continuar cerca, generando unas expectativas de vida en el corto, medio y largo plazo. Pero lamentablemente esto es imposible para una buena parte de las jóvenes que nos queremos quedar.

Y hay más datos a los que es necesario referirse para hablar de la no permanencia de la juventud en los pueblos: de los jóvenes que sí se quedan en Extremadura, tan solo pueden emanciparse (en torno a un 16%, dependiendo de cada semestre) y prácticamente la mitad de las personas jóvenes extremeñas están en riesgo de pobreza (alrededor del 45% dependiendo de cada etapa). El salario medio de un joven en Extremadura es de 800€ mensuales aproximadamente y, para poder independizarse, debe destinar más de la mitad.

No obstante, desde el CJEx y con la propia iniciativa Soy de Pueblo, se continúa trabajando para visibilizar la inmensa riqueza cultural, natural y social; así como para otorgar importancia y reivindicar el aumento de oportunidades sostenibles que, entendemos, van a ser el principal reto de nuestro tiempo.

E intentamos contarlo de la manera más sencilla y bonita que podemos. El Grupo de Trabajo de Juventud Rural, conformado por personas jóvenes repartidas por todo el territorio extremeño, creamos el lema "Soy de Pueblo" porque lo sentimos como una cualidad que suma y que directamente lanza un mensaje de orgullo rural que defendemos como sello de identidad. Esperamos que algún día las condiciones laborales nos hagan justicia para poder continuar dando vida a nuestras localidades desde dentro, sin tener que seguir llorando la marcha de muchas de nuestras amistades fuera de la región y, muchas veces, incluso, fuera del país, y no por elección.

Reivindicamos todo lo bueno que tiene ser de pueblo, rompiendo los estigmas que durante tanto tiempo han ensombrecido nuestra cultura, y hablamos de tantos y tantos proyectos que se emprenden desde los pueblos, donde estamos libres de convenciones y somos libres para desarrollar grandes ideas.

Y aprovechamos esta iniciativa para pedir a quienes nos representan y nos gobiernan que la juventud rural sea una prioridad en la agenda política: se dice de la juventud que es el futuro... pero hay que trabajar más por nuestro presente.

Pedimos transportes seguros, telecomunicaciones de calidad, que las familias jóvenes puedan estar en los entornos rurales. Proponemos cuidar nuestro legado cultural que es parte de nuestra identidad, abordar modelos de consumo y modelos energéticos respetuosos con el medio ambiente, que se garantice el acceso y la calidad en la educación y la salud física y mental, que se preserve nuestro gran patrimonio natural y la biodiversidad.

Necesitamos que se tenga en cuenta a la juventud en presente desde aquí, lo rural, hasta lo nacional e internacional. "La juventud en el medio rural tiene el potencial suficiente para convertirse en el elemento dinamizador del desarrollo económico y social clave para luchar contra la despoblación".

## **Despoblación, envejecimiento y políticas de juventud**

El envejecimiento de nuestras sociedades es patente, lo que inclina de un modo decisivo la edad media del electorado y la pérdida de peso demográfico, social, económico y político de la juventud. Esta reducción del peso demográfico de la juventud la podemos ver asociada con la primacía de políticas que se abordan con urgencia asumida per se, frente a la cronificación de otros problemas políticos.

El descenso del peso de la población juvenil se produce por la confluencia del envejecimiento con la tendencia a la baja de la natalidad en las cohortes posteriores. Si el diseño de las políticas sigue excesivamente influido por su peso demográfico, la juventud no solo seguirá en una situación de precariedad estructural, sino que a medio plazo la veremos convertida en una situación crónica que podemos empezar a detectar ya.

La despoblación y el envejecimiento en el medio rural son fenómenos de una problemática estructural que precisa de un abordaje integral al que están contribuyendo las diferentes partes de la sociedad: la actividad económica y la vida social en los pueblos más pequeños se reduce a actividades asistenciales o comerciales reducidas a suministros cada vez más elementales. Salvo puntos industriales o agroganaderos, concentrados también en las cabeceras de comarca, la actividad económica o industrial rural es cada vez más limitada.

Con esto tenido en cuenta, el CJEx apuesta por medidas de apoyo a la micro-industrialización del medio rural. El desarrollo de un tejido industrial conectado e inteligente, con planes de infraestructuras adecuados y vinculados a procesos de capacitación y formación profesional, sería una oportunidad para recuperar nuestros pueblos sobre la base del éxito contra la precariedad juvenil, el empleo.

Del mismo modo, apostamos por acciones para la modernización, formación y organización de las actividades agrarias y ganaderas de manera ecológica, integrada e inteligente. Los ODS nos han anunciado la necesidad de responder a las dificultades futuras que padecemos derivadas del calentamiento global. Asumiendo que las condiciones de producción se apoyarán en modelos ecológicos cada vez más estrictos, es fundamental adaptarse.

Sin embargo, desde el CJEx también se pretende visibilizar las oportunidades de turismo de interior que crecen en nuestra región, con lo que este Congreso también pretende visibilizarlo, poniendo el protagonismo en jóvenes que están liderando proyectos.

Y el enfoque del Congreso que venimos a presentarte es el espacio ideal para poder analizar estas cuestiones y repensar las políticas dirigidas a la juventud rural.

## **I Congreso sobre Juventud Rural “Soy De Pueblo”**

Después de más de 3 años de reivindicaciones y visibilidad de orgullo rural, hemos entendido que es el momento idóneo para dar la máxima importancia a establecer nexos y tejer redes con instituciones, organismos, profesionales y personas preocupadas por la vida en los pueblos extremeños de las personas jóvenes y alineadas en la visibilidad en positivo de la juventud rural.

Tenemos una Comunidad Autónoma cada vez más comprometida desde su administración pública con esta realidad y, a la par, hay un movimiento de entidades juveniles y personas jóvenes cada vez mayor que están haciendo suyas las reivindicaciones de la campaña, la están visibilizando y se están sumando a la misma con lo que este Congreso Divulgativo (y con presencia académica e investigadora) surge para generar espacios de encuentro, reflexiones, debates y adquisición de herramientas y conocimiento de datos, cifras, y estrategias relacionadas con la reducción de la emigración joven en Extremadura, por un lado, y con los aspectos y cuestiones positivas de la vida en los entornos rurales, por la otra.

Este Congreso pretende reunir a profesionales en el desarrollo rural y también a expertas y expertos en despoblación y medidas para hacerla frente en clave de juventud, así como a representantes de instituciones con prácticas dirigidas a mejorar las posibilidades vitales de las personas jóvenes en entornos rurales. Esto permitirá el análisis conjunto de diferentes políticas de juventud relativas a la reducción de la emigración y, a la par, de estudios e investigaciones que se han realizado, dentro y fuera de nuestra Comunidad Autónoma, y que permiten conocer causas, estrategias y, a partir de las mismas, elaborar propuestas que trasladar a las diferentes partes: administración, tercer sector y población civil.

Del mismo modo, persigue concentrar a jóvenes expertas en la temática y a una parte de esa juventud rural que se quiere quedar y que o bien no puede hacerlo o lo hace pero con unas condiciones que no reconocen su formación y cualificación.

Con el desarrollo de este evento trataremos de dar impulso a la Campaña "Soy De Pueblo" que está más activa que nunca y que, desde su creación, ha elaborado una resolución de posicionamientos de defensa de los derechos de la juventud rural desde los diferentes ámbitos y ha elaborado propuestas de cara a la llegada de los fondos Next Generation que fueron presentadas el pasado mes de abril a los diferentes grupos parlamentarios y que estuvieron muy presentes en el Debate de la Región.

Desde el relevo generacional en el campo que ha de hacerse teniendo en cuenta modelos alternativos y comprometidos, hasta nuevas posibilidades cooperativas, pasando por la puesta en valor de atractivos turísticos, el Congreso dará voz a proyectos y realidades protagonizadas por personas jóvenes que, con dificultades relativas a la condición de juventud y de ruralidad, han podido asentarse en Extremadura y generar expectativas que, esperamos, cada vez puedan hacer realidad más jóvenes en nuestra Comunidad.

Es por ello que iniciamos esta andadura que no hace sino priorizar las reivindicaciones de una juventud que encuentra múltiples discriminaciones en la sociedad: la rural, pero que está dispuesta a movilizarse y a aunar esfuerzos para construir y transformar, paso a paso, la realidad, siempre de la mano de las administraciones públicas en los diferentes planos (autonómico, provincial, comarcal y local) y con un modelo de trabajo en equipo y asociativo.

¡Te esperamos!